

PRECIO DE SUSCRIPCION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas
Anuncios y comunicados
Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

PARA NUESTRA HISTORIA

El domingo próximo pasado tuvo lugar en la casa Rectoría de esta Parroquia la repartición de premios a los niños de ambos sexos que a ello se han hecho acreedores por sus conocimientos en doctrina cristiana.

Esto no es ninguna novedad porque todos los felanigenses sabemos que hace ya mucho tiempo que se celebra tal reparto; pero tal vez lo sea para muchos, sean o no felanigenses, el origen de tan conmovedor y trascendental acto y la procedencia de los fondos necesarios para llevarlo a la práctica.

Hará poco mas o menos unos veinte años que nuestro celeso Cura-arcipreste, en vista de la ignorancia que de la doctrina cristiana reinaba entre sus feligreses, ignorancia que en muchos casos y singularmente al tener que examinar a los que querían contraer matrimonio, le ponían en grande apuro, tuvo la feliz idea de anunciar desde el púlpito, al acercarse el tiempo cuaresmal, que a todos los niños, de uno y otro sexo, que al ser preguntados por él o por algun vicario de la parroquia respondieran satisfactoriamente, se les daría un premio consistente en alguna prenda de ropa o tela para poderla confeccionar.

El resultado fué como la pesca milagrosa; fueron tantos los niños aprobados que superó en mucho las aspiraciones del buen Rector, quien gustosamente se gastó mas de cuarenta duros en tales premios, continuando los siguientes años hasta que, enterado de ello un hijo benemérito de Felanitx, el M. I. Sr. D. Pedro Juan Juliá (q. s. g. h.) canónigo de la Catedral de Palma, por el mismo Sr. Rector, no lo dejó caer en saco roto, y en su testamento legó, además de varios vitalicios a algunos parientes suyos y otras mandas, un censo a nuestra Casa Hospicio y otro para los premios de que venimos hablando, el que, por disposición del mismo legatario, se ha ido aumentando con el importe de los vitalicios a medida que han ido estos extinguiéndose; llegando en la actualidad a unas seiscientas y pico de pesetas que son entregadas todos los años al citado Sr. Rector, por los Administradores de la herencia del finado Sr. Juliá.

Esta es la historia de tales premios. Dios, que no deja sin recompensa un vaso de agua dado en su nombre a un pobre, recompensará seguramente a quienes con tanto desprendimiento han instituido esta buena obra. Por lo demás, ya se sabe que la manera de llevarle a la práctica consiste en recorrer los tres Sres. Vicarios todas las escuelas de esta ciudad en los días de la semana de Pasión, examinar a los pequeños debidamente preparados y formar con los nombres de los aprobados una lista de los varones y otra de las hembras, ordenados según la nota obtenida y, arregladamente a estas listas, reciben de manos del Sr. Párroco el premio merecido a presencia de los maestros y maestras respectivos y de algunas otras personas invitadas al efecto.

La importancia de tal acto, no hay que esforzarse en ponerla de manifiesto, pues a nadie se le ocultará que la enseñanza del catecismo es importantísima y que necesita, hoy día, algun estímulo ya que por desgracia, en las escuelas nacionales se la deja poco menos que como artículo de lujo.

Lástima que en muchos casos se olvide poco a poco llegando a anularse lo que se había aprendido; pero, ¿qué sería, si no se hubiera sabido nunca?

L. PLANAS.

EL GOBIERNO Y EL SULFATO DE COBRE

Nuestro Gobierno ha tomado al fin una resolución en lo del aprovisionamiento del Sulfato de Cobre.

La Gaceta de Madrid ha publicado el Real Decreto consignado cinco millones de pesetas para la adquisición, transporte, distribución y demás gastos que originen las mil toneladas de

este producto que ha comprado a los Estados Unidos, y según se asegura gestiona la compra de otras mil toneladas.

Hay quien quiera ver en estas resoluciones de la acción oficial del Estado, la solución del conflicto creado por la falta de anticriptogámico, para poner la futura cosecha de vino en condiciones de defensa.

Los 5.000.000 de pesetas consignadas para la adquisición del sulfato van a sacarse, según parece, de los fondos de Plagas del Campo.

Las mil toneladas adquiridas y otras mil que adquiera el Gobierno, solo pueden servir para cubrir apariencias y para dar como una satisfacción a los elementos más visibles agrícolas, pero poco, muy poco representan, para atender a las necesidades reales de la agricultura. Representan poco menos que un cubo de agua hecho en un gran aljibe.

No se necesita ser gran matemático ni calculista para darse de ello cuenta ya que basta considerar, que siendo la superficie destinada a viña en España de unas 1.500.000 hectáreas, y estimando que sea benéfico el año en cuanto a la propagación del hongo ampelófago, —que por ser vegetal y no animal, está clasificando en la nomenclatura botánica y no en la zoológica— resulta, que efectuando solo los tres tratamientos mas imprescindibles que durante el curso de una campaña suelen darse en los años menos favorables al desarrollo de la enfermedad, se requeriría por cada hectárea de viña unos 25 kilos de sulfato de cobre, término medio, partiendo de la cantidad media de líquido unos 1750 litros de caldo, en cuya composición entra solo aproximadamente 1% de sulfato de cobre por 100 litros de agua.

El producto de multiplicar 25, representación del sulfato por hectárea, por el número de 1.500.000, extensión de las hectáreas de viñedo, arroja la cifra de 37.500.000 o sean treinta y siete mil toneladas, solo para llegar a una muy modesta defensa de las vendimias.

Hay que tener en cuenta además, que aparte de la viticultura, el sulfato de cobre se utiliza para combatir otras criptógamas de los vegetales, de las huertas, de los frutales, del campo, aparte del que emplea la industria.

Creemos no andar muy desperdigados al afirmar que va resultando inocente pretender suponer que las mil o dos mil toneladas adquiridas por el Gobierno representan algo positivo para aliviar la intranquilidad de nuestros viñadores.

Afortunadamente el alivio, alivio nada mas, quien lo habrá producido no son los hombres que rigen el bien público, sino elementos de nuestra industria. A esta deberán gran parte de nuestros campesinos que puedan contar con el sulfato deseado.

Entre la Sociedad Anónima Cros de Barcelona y la de Peñarroya, aparte de alguna otra modesta entidad, podrá contar España para la próxima campaña vitícola de 9 a 10.000 toneladas de sulfato de cobre incluyendo en estas cifras las 1.050 que desde último de año se han importado del extranjero. Esto es lo positivo y cierto, lo demás que se escribe y afirma es todo imaginativo y alejado de la realidad.

Tenemos, pues, que apurándolo mucho, contamos con 10.000 toneladas del sulfato de cobre y con las mil o dos mil que adquiera el Gobierno, o sean un conjunto de 12 mil toneladas.

Ahora bien, queda otro extremo por resolver, la cuestión de precio.

¿A qué precio va a ceder el Gobierno el sulfato?

Nada se sabe y es de creer que solo se sabrá cuando haya terminado el período electoral. Porque por ciertos indicios, por ciertas actitudes y por ciertas razones que no siempre es posible comunicar, eso del sulfato de cobre se presta también a aplicaciones parlamentarias o mejor dicho electoreras.

Pero vamos al grano y no divaguemos.

Si se tiene en cuenta el precio actual del sulfato de cobre en los Estados Unidos, 20 centavos la libra, el sulfato puesto en España resulta a

más de 2'50 pesetas el kilo. Si el Gobierno le cede a 1'75, por cada 1000 toneladas perderá en la operación 750.000 pesetas y 1.500.000 pesetas en las dos mil toneladas. Cediéndolo a 1'10 pesetas el kilo, como se pretende por el agricultor, la pérdida se elevaría a 2.800.000 pesetas o sea mas de la mitad de la consignación concedida para la adquisición de sulfato por el Gobierno.

Esto es la realidad y todo lo demás *literatura*.

Y esta realidad nos lleva a una consideración muy triste, la de la ineptitud de nuestros elementos directores, o sea de nuestros gobiernos.

Si éstos en tiempo oportuno hubiesen dado a este problema la importancia que se merece, ni habrían dejado indefensos a los agricultores, ni se habrían expuesto a perjudicar los intereses del Tesoro y habrían podido favorecer la industria nacional en vez de perjudicarla como hacen ahora.

Estos cinco millones que se invierten a la compra de sulfato yanqui, utilizándolos en subvencionar las industrias del sulfato de cobre para que pudieran aumentar su producción, hubiese bastado para asegurar la cantidad suficiente a las necesidades del país, no solo en el momento presente sino para lo sucesivo; habría estimulado la explotación de filones cupríferos y habría aumentado la riqueza general.

Exigir que los fabricantes ampliaran sus instalaciones, ante el peligro de que dentro uno o dos años el sulfato extranjero no permitiera ni tan solo amortizar los capitales empleados en las ampliaciones, era una quimera. Nadie atenta contra sus propios intereses.

La manera como se ha procedido en este asunto, prueba una vez más el desbarajuste y la incomprensión que existe entre nuestros políticos para ocuparse de asuntos de esta naturaleza.

Ahora va a quedar descontento todo el mundo, agricultores y fabricantes y lo peor es que van a quedar también desatendidos los servicios que se querían atender, aun con el respectivo empleo que se hace de los recursos del Erario público.

La solución dada en esto del sulfato de cobre no podía ser mas desventurada. Pero lo peor a considerar son semejantes y posibles repeticiones.

RAUL M. MIR

Barcelona 5 Abril de 1916.

EL CONFLICTO EUROPEO

Comentarios al discurso de Bethmann Hollweg

Estación de Nauen, 9.—El discurso del canciller imperial en el Reichstag alemán es tratado por la prensa neutral, sin excepción alguna, con el mayor respeto y en algunos casos es motivo de admiración y simpatía.

El periódico sueco *Stockholm Dagblad* hace resaltar la tranquilidad y la confianza con que el canciller describe la situación militar y económica. El periódico declara que en este caso no se ha intentado ocultar con frases optimistas una inquietud nerviosa, y añade que el tono contra los enemigos, aunque de vez en cuando algo duro, es, sin embargo, tranquilo y contenido en comparación con las palabras mucho más apasionadas de los ministros de la Cuádruple.

El periódico suizo *Berner Tagblatt* hace resaltar la absoluta confianza en la victoria y subraya la honradez con que el representante del Imperio alemán aseguró ante el pueblo y todo el mundo que los alemanes no quisieron esta guerra. El citado periódico prosigue con estas palabras:

«Vamos en esta grande revisión del mapa de Europa, proyectada por von Bethmann, los primeros síntomas de reorganización de la presente situación caótica. Presentimos de ella nuevos tiempos de gran cooperación internacional. Será difícil a la vista de estas importantes palabras hacer temer por más tiempo a los neutrales una victoria alemana. Por grande y poderoso que sea el Imperio que quiera formar pro-

grama de paz alemán, no hay nada que pueda infundirnos temores. Al contrario, es una garantía llena de esperanzas, de un porvenir hermoso para el nuevamente tranquilizado mundo. En el discurso no habla el dominio ni tampoco un brutal afán de violencia, sino el antiguo idealismo alemán, al que Europa debe tanto, aquel indestructible idealismo que aun en lucha con irreconciliables enemigos, proyecta ya el programa de una vida al lado de ellos, aquel antiguo y hermoso idealismo que nunca pudo trabajar por Alemania sin trabajar también para el mundo.

El *Berner Intelligenzblatt* escribe:

«Han fracasado prematuramente las tres mayores lecciones de la guerra mundial, a saber: el cálculo sobre la enorme superioridad numérica de los aliados; la combinación hecha de la situación geográfica respecto al extrángulamiento económico, así como las grandes maniobras que debían convertir el bloqueo económico en bancarrota financiera. Debido a esto, el verdadero fin militar de los aliados no es ya hoy vencer al enemigo, sino prolongar la resistencia para por lo menos no ser vencidos. El hecho de que las potencias centrales nunca se adelantan con profecías de índole militar o política a los acontecimientos, habla mucho en favor del espíritu basado en la realidad y de una claridad sobria en el pensamiento de aquellas naciones; hay que reconocer ser indispensable una firme seguridad en sí mismo y una plena confianza en su fuerza y en el futuro de los acontecimientos para esbozar tal programa. Una cosa nos parece segura es y que el trazar tales líneas, en el cuadro del futuro, está seguro del mismo».

El *Baster Nachrichten* declara que el discurso no encontrará por cierto ningún eco desfavorable en la prensa neutral.

La *National Zeitung* dice que el discurso es una obra maestra de previsión y minuciosidad alemana, que convence más que los discursos de los gobernantes de la Cuádruple.

Tanto el *Bun* como la *Neue Zuercher Zeitung* y otros periódicos ponen de relieve que las exigencias del canciller imperial frente a las potencias occidentales, son más moderadas que frente a Rusia.

El *Bun* dice además que al enumerar Alemania sus fines militares no hace mención de Francia, lo que permite hacer la conclusión de que no existe ninguna divergencia aguda entre los intereses alemanes y los franceses. El citado periódico añade que el discurso tiene la importancia de un documento histórico.

El *Baster Nachrichten* objeta que el odio de Francia es demasiado grande para que pudiese ser vencido con tales arreglos voluntariosos.

El *Journal de Genève* declara, con respecto al discurso, que nadie puede pasar indiferente ante esta manifestación, ante todo porque contiene datos positivos sobre la base de la paz tal como la desea Alemania. El periódico hace resaltar la forma como el emperador se declara de acuerdo con los puntos de vista del canciller, lo que eleva la importancia del discurso.

El periódico rumano *Steagul* pone de relieve lo dicho por el canciller acerca de las nuevas formas de Bélgica y Polonia y respecto a la liberación de los pueblos y el desenvolvimiento económico y cultural.

LA INDUSTRIA CÍTRICA EN ESPAÑA

En anteriores trabajos publicados en este Boletín (1) hemos expresado y repetido que para conjurar la esperada y temible crisis con que la superproducción y concurrencia mundial amenazaba a nuestra citricultura, era uno de los medios más indicados el mejor aprovechamiento de los productos accesorios y secundarios de los agríos. Ningún otro grupo de frutales los presenta tan numerosos. La esencia y agua de azahar, los alcoholados de flores y cortezas, la esencia de pequeño grano, el vino y alcohol de naranja, el agua de Portugal, las conservas y mermeladas variadísimas, el ácido cítrico y los citratos son derivados y transformaciones industriales cuya fabricación apenas está iniciada en nuestro país. Nuestro deficiente espíritu de empresa y nuestra ineducación industrial son las principales causas de que una parte de la cosecha exportada vuelva a nosotros avalorada por el trabajo extranjero, a cambio de cantidades en numerario que contribuyen a desnivelar nuestra balanza comercial.

La guerra europea ha precipitado de tal modo la crisis de nuestra producción citrícola, que está a punto de degenerar en bancarrota irremediable. Los remedios más enérgicos se imponen, y sólo aprovechando avaramente el tiempo, podremos tomar posiciones que nos permitan defender la inmensa riqueza que en Levante representan las plantaciones de naranjos.

No es ya la posibilidad de exportar esta copiosa cosecha, que los árboles no podrán conservar más de dos meses, lo que debe preocupar a productores y gobernantes; es la existencia mis-

ma de los huertos valencianos y murcianos que los tratados de comercio que se prevén para después de la guerra amenazan de muerte.

La ampliación del mercado interior y la fabricación *in situ* de cuantos productos derivados de los agríos importamos del exterior, son los más prácticos medios de librarnos de la pérdida casi segura del principal mercado europeo de estos frutos.

La economía nacional se beneficiaría en cantidades importantes de la fabricación, hoy embrionaria, de todos estos derivados de los agríos. La objeción que se presentará a la de algunos de ellos en la carestía del alcohol y del azúcar no convencerá de otra cosa que de la necesidad de abordar en conjunto el problema de nuestra independencia industrial, que es acaso el verdadero y único problema nacional.

No intentaremos en este artículo tratar de la elaboración de todos los productos industriales citados. Sólo vamos a referirnos al que ahora consideramos más importante, que es el ácido cítrico. De él necesitan numerosas industrias españolas, que ya se resienten de su carestía. Con nuestro trabajo daremos, al mismo tiempo, satisfacción a la consulta con que nos ha distinguido la Sociedad Cobarro y Asencio, que se propone establecer en Alcantarilla una fábrica de productos derivados de los agríos.

Importancia y aplicaciones del ácido cítrico.

El ácido cítrico es un producto importante para la tintorería. Sirve para la extracción del rojo del Cartamo o Alazor y para avivar todos los matices del rojo. Con él se prepara una disolución de estaño que con la cochinilla origina los más bellos escarlatas. Sobre las telas de este color disipa las manchas alcalinas y de roya. En la industria de los estampados tiene también aplicación.

En la industria de curtidos finos se emplea para obtener efectos de amarmolado.

En Farmacia se aplica a la preparación de limonadas y de refrescos efervescentes, a la de citratos de hierro y de magnesio.

El precio a que actualmente llega, recargado con gastos de transporte y Aduanas, le priva de la importante aplicación de acidificar los vinos en sustitución del enyesado.

La producción del ácido cítrico está localizada en Francia, Alemania, Inglaterra y Estados Unidos. Poco antes de la guerra existían sólo dos fábricas en la primera, nueve en la segunda, diez en la tercera, y sólo tres, aunque las mayores, en la última de dichas naciones. Las fábricas europeas se venían alimentando casi exclusivamente de los jugos y citrato de calcio transportados desde Italia, y en muy pequeñas proporciones, de España.

Todos los países no citados arriba son importadoras de ácido cítrico, incluso la misma Italia, que gasta en esta sal cerca de millón y medio de liras. En América, sólo la República Argentina llega ya en su importación creciente a sobrepasar la cifra de 100.000 kilogramos.

No podemos precisar la cifra que en España representa la importación del ácido cítrico, porque las estadísticas de la Dirección general de Aduanas engloban en una sola partida el ácido cítrico y los citratos con el tartárico y sus sales. En los tres últimos años a que alcanzan las publicaciones de dicho Centro, se valora esta partida por encima del millón de pesetas llegando en el de 1913 a pesetas 1.410.617. Y como los tartratos deben representar escasa proporción, porque aquí fabricamos exceso del de calcio y gran parte del cremor necesario, y el ácido tartárico puro tiene mucha menos aplicación que el cítrico, no será muy aventurado suponer que éste y los citratos industriales inviertan aproximadamente el millón anual de pesetas, suma nada despreciable y que deberá considerarse como límite mínimo de una producción con lucro asegurado, ya que nuestra aspiración debería ser la de convertirnos en país exportador de estos productos.

Fabricación industrial del ácido cítrico.

En el tratado de Química industrial del profesor Vaguer, se describe del modo siguiente:

La primera materia es el zumo concentrado que se obtiene por ebullición, en calderas especiales, hasta que marca 60° del citrómetro. Posee entonces consistencia de jarabe y color moreno obscuro. Después de filtrado en caliente sobre una tela, pasa a los toneles de transporte.

En grandes depósitos de mampostaría se vierten 20 partes de zumo y 80 de agua fría. Se mezclan bien con un agitador mecánico, y por medio de un serpentín se enfría a 5°. Se agrega extracto de zumaque, para precipitar las materias mucilaginosas y extractivas. El precipitado es separado por medio de filtros-prensas.

El licor claro pasa a cubas provistas de un serpentín, que sirve para calentarlo hasta la ebullición, y entonces se le agrega lechada de cal hasta saturación. Se forma entonces un precipitado de citrato de calcio, que se aísla del líquido hirviendo por medio de un filtro-prensa, y que después de tres lavados sucesivos con agua hirviendo (diez minutos), con agua tibia (diez minutos) y con fría (cinco minutos), se retira del filtro.

Los amasijos de citrato cálcico resultantes se diluyen con agua fría en cubas provistas de agitador y serpentín a vapor, y se tratan, mientras se va calentando, por el ácido sulfúrico diluido al 20 por 100. Tras de una ebullición de diez a quince minutos, se suprime el vapor, se continúa agitando durante media hora y el licor turbio se lleva al filtro-prensa.

El líquido claro contiene el ácido cítrico con algo de sulfúrico y materias extractivas; se evapora en recipientes forrados de plomo, calentados a vapor, y cuando marca 46° Beaumé y el sulfato de cal se ha precipitado, se sifona a otros recipientes, donde sigue la evaporación hasta formación de película en la superficie. Se hace pasar entonces a grandes cristalizadores de madera.

Los cristales obtenidos y los de las aguas madres, evaporadas, a su vez, se purifican disolviéndolos en agua y añadiendo negro animal. Se filtra el líquido al través de unos conos de plomo perforados de indiana y se le conduce a otra caldera de evaporación. Los nuevos cristales se lavan ligeramente y se secan en estufas a 30°.

Los amasijos de citrato cálcico así formado se diluyen con agua fría en cubas provistas de agitador y serpentín, y se tratan en seguida por el ácido sulfúrico diluido al 20 por 100. El sulfato de cal se precipita en el fondo de la cuba y el ácido cítrico queda en disolución en el agua. Esta disolución se lleva a evaporar en calderas de plomo donde el ácido cítrico cristaliza.

Los frutos que preferentemente se han venido tratando hasta aquí son los limones, limas y bergamotos.

Resumen

Como se ve, la obtención del ácido cítrico es una industria química, ni excesivamente cara de instalación, ni de grandes complicaciones operatorias. El material cremos podría construirse en España mismo, y los reactivos empleados se producen aquí. A nuestros técnicos, auxiliados en todo caso de contramaestros o capataces experimentados, no les habría de ofrecer dificultades insuperables el montarla en nuestras zonas citrícolas.

A los capitalistas puede servirles de garantía el dato siguiente, que tomamos del folleto del Dr. Gaetano Faracia *In tema de crisis si agrumaria*. El kilogramo de ácido cítrico que en el jugo o en el citrato de cal vale a una peseta próximamente, se pagaba en fábrica (1910) a 3'50 pesetas, que con los gastos de transporte, aduana, etc., se eleva a 5 pesetas.

Con lo expuesto se demuestra que el objetivo capitalista de conseguir la exportación de la actual cosecha, tan seriamente amenazaba, y el problema más amplio que plantea la actual crisis citrícola en toda la complejidad de los aspectos que ofrece, son materia que reclama, con imperiosa perentoriedad, adecuadas soluciones.

J. MANUEL PRIEGO

SECCION LOCAL

Fatidicamente se cumplieron las sospechas que abrigábamos el sábado al dar cuenta de la gravedad del ataque apoplético sufrido por nuestro buen amigo D. Guillermo Puig y Tauler. Abatido progresivamente por la acumulación de sangre en el cerebro, llegó su última hora con las primeras de la mañana del domingo.

La dolorosa nueva, extendida cual ondulación hertziana de uno a otro extremo de la población, con razón puede decirse que amargó a los felanigenses todos; pues desde los más modestos a los más encumbrados alternaban afablemente con el señor Puig, y no le trataba nadie que no quedara desde luego ligado por los atractivos de una simpatía que era la fibra dominante de su carácter: franco, jovial y de llaneza suma en sus amistades y tratos íntimos; rígido, enérgico y activo en cuanto tiene relación con el cumplimiento del deber y el ejercicio de la justicia.

Ese conjunto de aptitudes morales, raramente reunidas en una misma persona, hicieron del señor Puig un perfecto alcalde, en tres ocasiones en que fué designado para presidir nuestro Ayuntamiento. De su labor, tanto económica como de mejoramiento urbano y corrección de vulgares olvidos de la ley, guardará Felanitx imborrable recuerdo. A su iniciativa se deben importantísimas reformas que hoy embellecen nuestra ciudad y dan comodidades a sus vecinos; y con su intervención, como mandatario de su tío el ilustrado Obispo que fué de Puerto-Rico D. Juan Antonio Puig, pasó a ser propiedad de la iglesia el monte de San Salvador, regalo de aquel Prelado felanigense a su país natal.

Fué una general manifestación de duelo el entierro del cadáver. Acompañábase una multitud nunca mayor en casos tales, a los acordes fúnebres de la banda del partido a que perteneció el finado, entre dos filas de jóvenes con blandones y siendo sostenidas por ex-alcaldes las cintas

(1) El «Boletín de Agricultura Técnica y Económica».

que pendían del féretro. Igualmente concurridas se vieron sus exequias celebradas el día siguiente al fallecimiento.

En su inmenso dolor por la prematura muerte del jefe de la casa, puede servir de lenitivo a la familia Puig el recuerdo de su nombre y las demostraciones de afecto recibidas. También nosotros nos hacemos partícipes de su amargo desconsuelo, reiterándola nuestro pésame, en especial a los hijos del malogrado amigo, D. Nicolás y D. Jaime.

Con el esplendor y gravedad de costumbre se celebraron en nuestra parroquia las Cuarenta Horas dedicadas a los Dolores de la Santísima Virgen. Notable fué el concurso de fieles especialmente a los sermones que predicó con admirable unción y elocuencia el Rdo. P. Emilio de Vilaller, Superior de la Residencia de PP. Capuchinos de Palma, encargado de la predicación cuaresmal en esta.

Mañana se hará con la solemnidad de costumbre la bendición y distribución de las palmas y ramos; se cantará en la Misa mayor el «Passio», y se hará después de vísperas el Via-Crucis con los respectivos sermones y procesión por el interior del templo.

Se nos dice que se celebrarán con la acostumbrada solemnidad todas las funciones de Semana Santa.

Está anunciada para el próximo lunes la primera Comunión de niños de ambos sexos.

En extremo edificante y relativamente numerosa fué la Comunión que el Domingo de Pasión tuvo lugar en la iglesia de Porto-Colom. En ella se acercaron a recibir por primera vez el pan de los ángeles quince niños de ambos sexos, a quienes habían preparado en los conocimientos indispensables para el nuevo sacramento las Hermanas de la Caridad residentes en aquel caserío.

Terminada una sencilla plática que el cuidadoso presbítero Sr. Tauler dirigió a aquellas criaturas, comulgaron también las Hijas de María y un grupo de fieles que llegaron a formar un conjunto de más de 130 personas.

Fueron escuchadas con religioso silencio las oraciones alusivas al acto pronunciadas por el niño Pedro Segura y por la niña Feliciano Vaquer, resultando la ceremonia una patente demostración de religiosidad y ternura.

Premie Dios el vigilante cuidado de aquellas Hermanas que educan e instruyen cristianamente a la lugareña niñez, y el cariño y voluntad no desfallecida con que labora el Sr. Tauler para ver llegada a su máximo desarrollo la piedad de los vecinos del puerto y casas de campo cercanas, que cada día más se acostumbran a frecuentar los sacramentos y cumplir con el precepto dominical.

Regresado de Barcelona nuestro paisano don Juan Bordoy Veyn, en donde recibió del señor Obispo de aquella Diócesis su ordenación sacerdotal, modestamente celebró anteayer su primera Misa en el Santuario de Nuestra Señora de San Salvador.

La ceremonia revistió carácter íntimo. Asistieron al nuevo celebrante los presbíteros D. Bartolomé Vaquer Vicario y D. Jaime Sureda.

En el vasto comedor de aquella misma hospedería fué servido a la familia del señor Bordoy un delicado almuerzo.

Enviamos al nuevo sacerdote nuestra cordial felicitación.

Las dificultades que ofrece la navegación para nuestro comercio con las naciones en guerra, han influido poderosamente y de una manera rápida en la baja del precio del almendrán, especialmente durante los últimos días de esta semana.


Hoy se paga en este mercado a razón de 82'50 pesetas los 42'37 kilos.

Avisado telegráficamente de la muerte de su padre, el martes llegó a esta ciudad nuestro joven amigo el abogado D. Jaime Puig y Barceló, procedente de Anguiano (Logroño), de cuyo pueblo desempeña la notaría.

En el sorteo extraordinario de la lotería nacional celebrado el día 11 del corriente, obtuvo un premio de 2000 pesetas el billete número 14701, despachado en la Administración de esta ciudad.

Diariamente se reciben en esta imprenta números sueltos del periódico «La Acción», que se vende a 5 céntimos ejemplar.

Según leemos, entre las víctimas del naufr-



DON GUILLERMO PUIG Y TAULER

FALLECIÓ EN FELANITX

el día 9 de Abril a las siete y media de la mañana

habiendo recibido los últimos Sacramentos.

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, hija política, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos una oración por el alma del finado.

El Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad y los Ilmos. Obispos de Madrid, Urgel, Sión, Barcelona y Lérida han concedido indulgencias a todos los fieles por cada Misa, Comunión o parte de Rosario que ofrecieren en sufragio del alma del difunto.

gio del «Princesa de Asturias» figura un felanigense que navegaba en dicho buque en calidad de camarero. Se llamaba Miguel Artigues y era persona muy conocida aquí.

El cuaderno que acaba de publicarse de la notable publicación agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno», contiene una serie de artículos que por lo variados y oportunos, avivan el creciente interés que va despertando entre los rurales esta bien presentada revista.

El sumario resulta sumamente sugestivo. A los artículos sobre oleicultura, cereales y gramíneas, horticultura, en cuya sección aparece descrito el método práctico para explotar un cultivo tan reproductor, cuando se conduce convenientemente, como el del melón, siguen otros referentes a los progresos de la mecánica agrícola, practicultura y notas de utilidad incontestable sobre la oportunidad de la producción del lúpulo en España, aumento del arbolado, siembra de trigos tremesinos, abonos del arroz y sobre otros particulares igualmente importantes.

La fusión de la revista «Viticultura y Enología» en «El Cultivador Moderno», realizada a principios del corriente año, ha venido a aumentar mucho la importancia ya adquirida, satisfaciendo así de un modo acertadísimo cuanto podían aspirar nuestros agricultores, pues una sola publicación, a la par que les pone al corriente de cuanto a los asuntos de cultivos e industrias agrícolas se refiere, también les atiende en cuanto a las especializaciones de la viticultura y elaboración de las producciones de tan importante ramo de la economía rural española.

Las demás secciones, nutridas y abundantemente ilustradas, colocan esta publicación a una altura envidiable, permitiendo equipararla a las demás revistas extranjeras de su índole. Un número de muestra gratuito, la Administración, calle Notariado, 2 pral. Barcelona, lo remite a quien lo solicite.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 8 de Abril de 1916

La presidió el Alcalde D. Juan Caldentey, con asistencia de 15 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses 14'70 pesetas.

Fueron aprobadas dos relaciones de piedra machacada durante la presente semana y anterior por los jornaleros que han solicitado trabajo al Ayuntamiento.

Se aprobó otra cuenta de Bartolomé Cerdá importante 20'60 pesetas.

Se concedió permiso a Jaime Ballester para levantar una casa calle Molinos.

Se concedió permiso a Bartolomé Sagrera para construir una acera en su casa calle del Abrevadero.

Se enteró el Ayuntamiento de haber tomado posesión el nuevo Depositario D. Pedro Matas Fiol.

Se autorizó al agente ejecutivo D. Cosme Adrover para variar la fianza en hipotecaria sobre la casa que posee en la Plaza de Pax.

Se acordó por la Comisión de Obras informe referente el permiso que solicita D. Andrés Capó para extraer tierras dentro el perímetro de una calle en el «Hort den March.»

Se concedió permiso a Jaime Vicens para abrir una ventana en la fachada de su casa calle de Morey, número 4.

Se acordó que la Comisión de Obras se reúna todos los Jueves a las 8 de la noche para informar sobre asuntos de su competencia, como

igualmente todas las demás Comisiones permanentes que activen todos los asuntos de su respectiva competencia.

Y se levantó la sesión.

MIDEW Y OIDIUM (CENDRADA) DE LA VID

por ARNESTO MESTRE, Ingeniero Agrónomo,

Director de la Estación Enológica de Felanitx.

Este interesante libro se ha puesto a la venta en la imprenta de este semanario.

LOTERIA NACIONAL

Hay en venta billetes del sorteo del día 22 de Marzo a 5 pesetas décimo.

Clases de Contabilidad Mercantil y Teneduría de Libros por partida doble

bajo la dirección del Profesor

Don ANDRES RIERA.

Se abrirán en breve en la casa n.º 15 de la calle del Agua.

SE VENDE UNA CASA

de gran capacidad, con todas las comodidades apetecibles y un corral de mucha extensión, situada en la calle del Obispo Puig n.º 17, con salida a la del Agua.

Darán informes en la misma casa.

¡OJO! **BARATURA** ¡OJO!

= DE =

CALZADO

Solo por ocho días

Calzado de todas clases a precios sin competencia.

No dejar de visitar la antigua casa de Andrés Vicens (a) Cafeté, calle del Castellet número 2, al lado de la Fonda Can Dalaró.

Enciclopedia Universal Ilustrada Europeo Americana

Se venderán, a módico precio, los 18 primeros tomos de esta hermosa y utilísima publicación.

Darán informes en esta imprenta.

Higiene de la boca

y hermosa dentadura

solo se consiguen empleando los

POLVOS Y ELIXIR DENTRIFICOS OBRADOR

De venta en Farmacias y Perfumerías.

Depósito en la farmacia del autor, calle Mayor, 4, FELANITX.

CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas **J. MIRO** expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

Sastrería de MANUEL PLAZA

VISTE BIEN Y BARATO

Verifica las pruebas a la hora de haber hecho el encargo.

Bonita colección de géneros para trajes y abrigos.

Se liquidan calcetines, corbatas, tirantes y ligas

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA

LA MUNDIAL

ISOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

PRESIDENTE: Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cuéller, Ex ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—**VICEPRESIDENTE:** Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—**VOCALES:** Sr. D. Felipe Fernández y Fernández, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Díaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex-Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industrial

Director Regional D. Bartolomé Fernandez y Fernandez.—Inspector General en Baleares D. Francisco Benages Florenza

Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bensusar Pro.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSSEN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócessis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripciones doradas.

Almacenes SAN JOSÉ DE IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO
Sastrería especial para Militares.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan euynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra eatá dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de le plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

SELLOS PARA COLECCIONES.

En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo

GRAN TALLER DE MUEBLES

DE

G. GINARD

Ronda de Poniente, 109 — Santa Catalina - Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

Existencia permanente de mobiliarios de todos los gustos para todas las clases sociales.

La casa responde de sus trabajos.

LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

La salvación de los viñedos

PARA EL OIDIUM Y EL MILDEU

EL SULFOBONO

No comprar nada sin conocer este producto.

Representantes exclusivos para España y Portugal, Solsona y Vosdes Pie de la Cruz 16 Valencia.

Unico representante en Mallorca

A. Barceló, Fuente 3 Felanitx

ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Arquitectos e Ingenieros

VALVERDE 22, MADRID

(Internado especial para 30 alumnos)

En todas las Provincias de España ocupan puestos oficiales ex-alumnos de esta antigua

Academia, cuya seriedad nos exime de elogios.

Tomad informes y pedid Reglamentos al Director Don Alejandro de Mazas.

VENTA DE FINCAS

Una casa calle Mayor número 24.

Una casa y corral calle Caridad n.º 9.

Media cuarterada viña en el «Pou del Camí.»

Media cuarterada almendral en «El Pujol.»

Media cuarterada viña en «Son Massot.»

Una cuarterada y un cuartón, campo y viña, en «Can Veyn.»

Medio cuartón viña en «Son Ameret.»

Los compradores pueden dirigirse a D. Emilio Morales, Cadena, 9, 2.º, Palma.

Para las Señoritas de Arte

Las que desean aprender y perfeccionar los bordados a máquina, sean calados, labores de malla, encajes, richelieu y multitud de variaciones en esta clase de labor, dirijanse a la señorita Margarita Bonnin, calle del Mar n.º 49, Felanitx.

Traslado

La acreditada platería LA JOYA, que tiene montada en Palma don Antonio Pomar, ha sido trasladada a la calle de Juliá número 8, esquina a la de Quint, vulgarmente conocida por Cuesta de Brosa.

VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.